

Ruta Ornitológica: la desembocadura del río Choapa

por César Piñones C., Víctor Bravo N. y Carlos Zuleta R.



Playero de Baird (*Calidris bairdi*), foto Ignacio Azócar.

El humedal Huentelauquén, cuyo nombre en mapudungun significa "lago en altura", se encuentra en el sector costero rural sur de la Región de Coquimbo, en la Provincia del Choapa, comuna de Canela. Corresponde a la desembocadura del río Choapa y se encuentra inmerso en un contexto climático mediterráneo semiárido, formando parte de una importante red de humedales costeros del extremo norte de la zona central de Chile.

Alrededor de este humedal se encuentran variados hábitats como llanos, quebradas, dunas y playas, y una red local de lagunillas estacionales, formadas por la descarga de quebradas al océano. En todos estos ambientes se pueden observar una buena diversidad de flora nativa y endémica de Chile, como también fauna, en especial la referida a aves, tanto residentes como migratorias provenientes del hemisferio norte y del sur del continente, además de la zona precordillerana cercana.

Siendo uno de los humedales de la Región de Coquimbo comparativamente menos intervenido y a la vez poco conocido y estudiado, surge como un sitio ideal para la observación e investigación de la avifauna. Detalles que pasaremos a describir a continuación.



Vista del humedal de Huentelauquén , foto César Piñones.

Generalidades

El humedal de Huentelauquén tiene un área aproximada de 200 hectáreas, constituyéndose en el humedal más grande de la región de Coquimbo. El río Choapa se ensancha un poco antes de la desembocadura, formando un espejo de agua de 60 hectáreas aproximadamente. El nivel de agua del río sufre variaciones, más cuando se realiza la contención de aguas en los embalses ubicados en el valle del Choapa e Illapel.

Este sitio se encuentra definido desde 2002 por la Estrategia Regional de Conservación de la Biodiversidad de CONAMA, con necesidad de conservación urgente. Por lo demás, el Libro Rojo de la Flora Nativa y de los Sitios Prioritarios de la Región de Coquimbo, establece a sus alrededores como de alto interés científico, debido al endemismo que éstos poseen. Se suma a ello el hecho de que a lo largo de todo el borde costero, es posible encontrar evidencias de los antiguos poblamientos humanos (conchales y petroglifos), correspondientes a lo que se conoce como Complejo Cultural Huentelauquén. Pese a estos antecedentes, el humedal, tal como otros que forman la red regional de humedales costeros de la región (siendo la excepción la Laguna Conchalí, ubicada en Los Vilos; sitio Ramsar), no cuenta con una protección legal en el marco del Sistemas de Áreas Protegidas del Estado o Monumentos Nacionales.

Sin embargo, la comunidad local desde febrero de 2010, ha desarrollado acciones tendientes a la conservación de este ecosistema, como el cierre del acceso norte a la desembocadura, tratando de mitigar acciones tales como el motociclismo, caza y turismo desregulado. Dentro de la región de Coquimbo, los esfuerzos por inventariar este tipo de ecosistemas se concentran, principalmente, en la comuna de Coquimbo.



Su lejanía a centros urbanos importantes ha provocado, felizmente, que este hermoso refugio de vida se mantenga hasta la fecha bastante bien conservado, lo que se refleja en su rica y poco estudiada avifauna.

Acceso

El humedal está apartado de la carretera panamericana, por ello se recomienda visitarlo en vehículo particular. Desde Santiago hay que tomar la Ruta Panamericana 5 Norte en dirección a la ciudad balneario de Los Vilos. Luego hay que seguir por la misma autopista unos 38 kilómetros hacia el norte hasta llegar al poblado de Huentelauquén, encontrándose primero Huentelauquén Sur y, una vez pasado el puente sobre el río Choapa, Huentelauquén Norte, llegando a la altura de la pasarela peatonal. Desde La Serena, en vehículo el viaje demora un poco más de 2 horas, por la misma ruta Panamericana 5 Norte, en dirección al sur. El punto de referencia es el peaje de Puerto Oscuro, ubicado a la altura de la playa y caleta del mismo nombre. De ahí son cerca de 15 minutos antes de visualizar los llanos costeros de



Huentelauquén Norte. Tome el acceso al local de comida rápida y bencinera, empalmando así con el camino de servicio.

Los terrenos ribereños al espejo de agua, son administrados por privados, encontrándose la ribera sur dentro de las propiedades de la Hacienda Huentelauquén. Por su parte, la ribera norte corresponde a los terrenos de la Comunidad Agrícola de Huentelauquén, siendo esta área la más accesible para conocer el humedal. Dicha comunidad realiza un control de los

Para la coordinación de la visita contactarse con antelación con don Diego Alzadora, presidente de la Comunidad Agrícola Huentelauquén. Fono celular 95990983

visitantes, permitiendo el acceso sólo por el día a las playas del sector y a la desembocadura del río Choapa (playa salinas). Este se realiza primero por el portón de entrada a las parcelas de la comunidad, al costado de la ruta 5 norte, a la altura de la pasarela peatonal. Tras éste se llega a un camino de tierra de unos 3 km en regular estado, el cual recorre el llano costero primero de este a oeste y luego de norte a sur, llegando a un segundo portón. Una vez pasado éste, se puede ver desde la altura del llano de forma panorámica toda la extensión del humedal, flanqueado este por una larga barrera de dunas costeras.



Paloma de alas blancas (*Zenaida meloda*), foto Pablo Cáceres.



Jote de cabeza negra (*Coragyps atratus*), foto Ramón Reyes.

Observando Aves en el Humedal y Llanos de Huentelauquén

Hasta la fecha se han registrado 107 especies de aves para la desembocadura del río Choapa y sus ecosistemas adyacentes, pero se trata sólo de un listado preliminar. Para ayudar a conocer mejor las aves presente en este sector, se invita a todos los observadores que visiten el humedal a enviar sus avistamientos en eBird-Chile.

Llano Costero

Como ya se ha descrito, antes de llegar a la desembocadura, se debe recorrer por cerca de 15 minutos el llano costero de Huentelauquén Norte, accediendo por el portón de entrada a la Comunidad. Bastante árido y erosionado por presión de pastoreo, en él se pueden observar en invierno numerosos grupos de **Dormilona tontita** (*Muscisaxicola macloviana*), **Chorlo de campo** (*Oreopholus ruficollis*), **Perdicita** (*Thinocorus rumicivorus*) y algún **Mero** (*Agriornis livida*). En primavera y verano es común ver al **Queltehue** (*Vanellus chilensis*), **Cometocino de Gay** (*Phrygilus gayi*), y **Paloma de alas blancas** (*Zenaida meloda*). Dentro de las rapaces se pueden observar **Aguilucho** (*Buteo polyosoma*), **Aguila** (*Geranoaetus melanoleucus*), **Tiuque** (*Milvago chimango*) y **jotes de cabeza colorada** (*Cathartes aura*) y **cabeza negra** (*Coragyps*

atratus). Si el invierno es lluvioso, hasta inicios de la primavera se mantiene una pequeña laguna al costado del camino, en donde se pueden observar pequeños grupos de **Pato jergón grande** (*Anas georgica*) y **Pato jergón chico** (*Anas flavirostris*).

Vegas y Terrenos de Cultivo

Al finalizar el recorrido por el llano, el primer hábitat del humedal en mostrarse corresponde al de vegas y los pequeños lotes de terrenos cultivados, flanqueados por el inicio de la barrera dunaria. Aquí se pueden avistar principalmente **Loica** (*Sturnella loyca*), **Chirihue** (*Sicalis luteola*), **Jilguero** (*Carduelis barbata*), **Tenca** (*Mimus thenca*), **Bandurria** (*Theristicus melanopus*), **Chincol** (*Zonotrichia capensis*), **Diucón** (*Xolmis pyrope*), **Diuca** (*Diuca diuca*) y **Churrete acanelado** (*Cinclodes fuscus*). Entre las rapaces es común ver aquí **Bailarín** (*Elanus leucurus*) y **Peuco** (*Parabuteo unicinctus*).

Duna Costera

La barrera dunaria que se extiende a lo largo de toda la ribera oeste del espejo de agua, puede ser recorrida a pie hasta llegar a la desembocadura del río Choapa en el Pacífico. A lo largo de dicho recorrido se pueden apreciar entre los montículos de arena **Bailarín chico** (*Anthus correndera*), **Pilpilén** (*Haematopus palliatus*), **Colegial** (*Lessonia rufa*) y **Zarapito** (*Numenius phaeopus*).



Arriba: **Pato real** (*Anas sibilatrix*). Abajo: **Pato colorado** (*Anas cyanoptera*) macho. Fotos Matías Pinto.

Espejo de Agua

Posible de dominar con la vista desde la barrera de dunas, se pueden observar sobre todo en la ribera este por donde desembocan 4 brazos de río, grandes concentraciones (las más importantes dentro de los humedales costeros regionales) de ambos patos jergones y **Pato real** (*Anas sibilatrix*). Entre estos, pequeños grupos de **Pato colorado** (*Anas cyanoptera*) y con suerte algún **Pato rinconero** (*Heteronetta atricapilla*) y **Pato rana de pico delgado** (*Oxyura vittata*). Los lugareños describen que en el pasado era posible observar al **Cisne de cuello negro** (*Cygnus melancoryphus*), pero no existen observaciones recientes. Otras acuáticas y playeras son las **garzas** como la **chica** (*Egretta thula*), **grande** (*Ardea alba*) y **cuca** (*Ardea cocoi*), el **Perrito** (*Himantopus mexicanus*), la **Gaviota cáhuil** (*Chroicocephalus maculipennis*) y **Gaviota dominicana** (*Larus dominicanus*). Dentro de las observaciones más interesantes se encuentran la de **Cuervo del pantano** (*Plegadis chihi*), que aparece ocasionalmente en pequeños grupos de no



Arriba, izq.: **Garza cuca** (*Ardea cocoi*), foto Matías Pinto. Arriba, der.: **Gaviota cáhuil** (*Chroicocephalus maculipennis*), foto Pablo Cáceres. Abajo, izq.: **Tagua chica** (*Fulica leucoptera*), foto Pablo Cáceres. Abajo, der.: **Tagua común** (*Fulica armillata*), foto Ramón Reyes.

más de 5 ejemplares. Finalmente tanto la **Tagua común** (*Fulica armillata*), como la **chica** (*Fulica leucoptera*) y en menor medida la **de frente roja** (*Fulica rufifrons*) se manifiestan graciosamente con sus típicas peleas en las isletas de arena en el centro de la laguna.

Desembocadura y Playa

A lo largo de la ribera sur del humedal, llegando a la desembocadura se extiende una franja de pajonales de totora y juncos, en donde se pueden apreciar **Siete colores** (*Tachuris rubrigastra*), **Trabajador** (*Phleocryptes melanops*) y **Vari** (*Circus cinereus*). Por el borde de rocas que llega hasta el mar, se pueden ver saltando varios ejemplares de **Churrete costero** (*Cinclodes nigrofumosus*).

En la playa y también en las isletas de arena de la desembocadura podemos encontrar en invierno en buen número al **Chorlo chileno** (*Charadrius modestus*). También presentes el **Chorlo nevado** (*Charadrius alexandinus*), **de collar** (*Charadrius collaris*) y **de doble collar** (*Charadrius falklandicus*). Finalmente los infaltables de verano: **Playero blanco** (*Calidris alba*), **Playero vuelvepiedras** (*Arenaria interpres*) y **Playero de Baird** (*Calidris bairdii*) son las especies que



coronan un largo pero gratificante recorrido por este hermoso humedal costero de nuestro país.

¡Si este verano va al norte, no deje de pasar por Huentelauquén, famoso por sus quesos y poseedor también de un refugio de vida!



Referencias:

CONAMA (2002). Estrategia Regional y Plan de Acción de la Biodiversidad IV Región de Coquimbo. COREMA. La Serena.

F.A. Squeo, G. Arancio & J.R. Gutiérrez, eds (2001). Libro Rojo de la Flora Nativa de la Región de Coquimbo y de los Sitios Prioritarios para su Conservación. Ediciones de la Universidad de La Serena, La Serena.

Para más información visitar la siguiente dirección:

www.humedalhuentelauquen.blogspot.com

Arriba, Izq.: **Trabajador** (*Phleocryptes melanops*). Arriba, der.: **Vari** (*Circus cinereus*). Centro: **Chorlo nevado** (*Charadrius alexandrinus*). Abajo: **Chorlo de doble collar** (*Charadrius falklandicus*). Fotos Pablo Cáceres.